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El viernes 21 de marzo de 2014 se realizó el Tour a los nuevos estudiantes ingresantes del presente año. La actividad se 
efectuó en dos horarios, por la mañana a las 9:00 y por la tarde a las 16:00.

Se dio inicio con la presentación de diapositivas, donde se describía brevemente a nuestra institución, su infraestructura, el 
organigrama, sus autoridades, la misión, visión, los valores, el código de ética que reglamenta la conducta dentro de la 
institución.

Posteriormente, se realizó el recorrido por las instalaciones de la Facultad, quedando como ejemplo de predisposición para 
recibir y explicar las actividades que se realizan en el lugar el Departamento de Ciencias Atmosféricas y la Radio Aranduka. 
Los estudiantes fueron muy bien recibidos y participaron brevemente de las actividades que se realizan en ambos lugares, 
los mismos demostraron interés por dichas actividades.

Durante estos encuentros se tuvo la presencia de un total de 23 estudiantes, quienes participaron y quedaron sumamente 
satisfechos con lo que conocieron de nuestra institución.

Nota y Fotografías: Gentileza del Departamento de Bienestar Institucional

Inducción - Tour
a Nuevos Estudiantes
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Nota: María Elena Torres (División Prensa)
Fotografía: Cortesía del Prof. Ing. César Duarte Fiorio, MBA.

Presentación Pública
de Trabajo de Fin de Grado I

Número 18 - Año 2014 página 04

POLI
Gaceta

3
Construyendo el Futuro

1979 - 2014

años

Los universitarios Giselle Eliane Eisenkolbl Zárate y Jorge Fabiano Núñez García llevaron a cabo la Defensa Pública de su 
Trabajo de Fin de Grado “Sistema de Identificación y Control Vehicular mediante la Tecnología RFID”. Esta presentación fue 
realizada con el fin de cumplir un requisito para obtener el título de Ingeniero en Electrónica (IEK) con énfasis en 
Teleprocesamiento de la Información. 

La investigación fue realizada con la orientación del Prof. Ing. Teodoro Salas y consistió en “el diseño de un sistema donde se 
colocarán etiquetas RFID en el parabrisas de los vehículos para que, al pasar por un punto de control, el lector RFID lea el 
TAG. La información contenida en el TAG se transferirá a la base de datos que, luego, se desplegará en un equipo terminal, 
en este caso una pantalla, donde se podrá ver toda la información relativa al vehículo y el registro de las lecturas realizadas”.

La mesa examinadora estuvo conformada por los Profesores: Lic. Abel Bernal Castillo, M.Sc., Decano de la FP-UNA; Ing. 
Teodoro Salas, Vice Decano; Dra. Miki Saito, Ing. Mirta Benítez de Navarro, Ing. Héctor Ramírez, Ing. Fabián Cáceres 
Cadogan, Ing. Héctor Arce, Ing. Jacinto Argüello, Dr. Diego Pinto, Dr. Hugo Checo, Lic. Soledad Ayala, Ms. y el Ing. César 
Duarte, Director de la Carrera de IEK. La defensa pública tuvo lugar en la Sala Posgrado 2 de la FP-UNA el jueves 03 de abril 
de 2014.



Nota y Fotografías: María Elena Torres (División Prensa)

Arrancó el Segundo
Startup Weekend 2014

En la tarde del viernes 04 de abril de 2014 se inició la segunda edición del Startup Weekend en el Aula Magna de la FP-UNA, 
Campus de la UNA, en San Lorenzo. El evento, que se extendió hasta el domingo 06 de abril, reunió durante un fin de 
semana a emprendedores interesados en dar a conocer sus ideas de negocios, buscar socios o crear startups viables.

La apertura del Segundo Startup Weekend se dio con las palabras del Prof. Lic. Abel Bernal Castillo, M.Sc., Decano de la FP-
UNA quien dio la bienvenida a los presentes y destacó la importancia de este evento. A continuación, Guillermo Sosa, 
Ministro de Trabajo, Empleo y Seguridad Social se refirió brevemente a experiencias significativas en Startups del rubro de 
alimentos y otros en nuestro país, vividas durante su labor como Director General del Servicio Nacional de Promoción 
Profesional (SNPP). Luego del acto inicial, Sergio A. Escobar, Facilitador Mundial de Startup Weekend marcó el inicio de 
este evento que se realiza en forma simultánea en varios países. 

El Startup Weekend fue organizado por el Departamento de Emprendedorismo de la FP-UNA y la Fundación Universidad 
Católica. Los Startup Weekends son eventos de 54 horas, impulsados por la Fundación Kauffman (USA) donde 
desarrolladores IT, diseñadores, publicistas, gerentes de producto y entusiastas de las Startups se reúnen para compartir 
ideas de negocios, formar equipos, construir productos y crear nuevas empresas. En la primera edición (2013), se 
presentaron 58 emprendedores con diferentes ideas, y se formaron 10 startups.
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El Departamento de Bienestar Institucional, dentro del programa ambiente de trabajo con estilo de vida saludable, con el 
apoyo del Programa Nacional de Diabetes del Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social, realizó el viernes 04 de abril 
del 2014, la Jornada de Evaluación Integral que consistió en control de presión arterial, toma de glicemia para diagnóstico 
de diabetes, evaluación nutricional y recomendaciones médicas.

El horario de evaluación fue de 08:00 a 10:30 hs. en el Decanato y de 10:30 a 12:00 hs. en el Aula B01, Bloque B.

Concurrieron en total 45 personas, de las cuales fueron 43 funcionarios, 1 estudiante y 1 funcionario de otra Facultad.

Dicha Jornada estuvo a cargo de la Dra. Cintia Leiva y la Lic. Claralina Mendoza por parte del Ministerio de Salud Pública y 
Bienestar Social; y como apoyo, las funcionarias del Departamento de Bienestar Institucional, la Lic. Claudia Báez, 
Nutricionista; Ido. en Fcia. Cecilia Galeano, Enfermera y la Srta. Andrea Salinas, Enfermera.

Generar ambientes laborales con estilo de vida saludable es una estrategia con acciones enmarcadas en un plan generado 
con el compromiso de todos los niveles, con metas y evaluaciones que permitan el crecimiento individual de las personas y 
de la empresa en general mediante la búsqueda y el mejoramiento de la salud de sus individuos.

¿Por qué es necesario un lugar de trabajo saludable?
El tiempo que ocupan las personas en el trabajo es de al menos un tercio de sus vidas. Transformaciones en el campo social y 
del trabajo (importancia del capital social, preocupaciones, nuevas tecnologías; etc.) sin duda afectan la salud de las 
personas.

Por tal motivo, el Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social desarrolla y apoya este emprendimiento en la FP-UNA.

Nota: Lic. Eliane Alderete
Fotografías: Lic. Eliane Alderete y Lic. Liduvina Vega

Evaluación Integral
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Nota y Fotografía: Gentileza de la Prof. Lic. María del Rosario Zorrilla Antúnes, M.Sc. (Radio Aranduká)

90° Aniversario de Radio
Universidad Nacional de La Plata

Pionera, pública y cultural. Así se define la Radio de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP), primera radio universitaria 
del mundo, que el 05 de abril de 2014 cumplió 90 años. Los festejos comenzaron el 03 de abril de 2014 en compañía de 
integrantes de radios universitarias argentinas, chilenas, colombianas, mexicanas, ecuatorianas, españolas, la uruguaya UNI 
Radio y paraguaya representada por la Prof. Lic. María Del Rosario Zorrilla Antúnes, M.Sc. de la Radio Aranduká de la FP-
UNA

Participó de la asamblea extraordinaria de la Asociación de Radios de Universidades Nacionales Argentinas (ARUNA), para 
aprobar la modificación de su estatuto y adecuarlo a la nueva normativa del Consejo Interuniversitario Nacional (CIN), 
organismo que reconoce y apoya la red de radios. ARUNA fue creada el 07 de julio de 1998, tiene 42 radios asociadas y es la 
única red privada con la cual colabora el CIN. El nuevo estatuto fue aprobado por los representantes de las 29 radios 
presentes en La Plata. 

En el marco de la celebración del 90º Aniversario de Radio Universidad también se reunió la Comisión Directiva de la Red de 
Radio Universitaria de Latinoamérica y el Caribe (RRULAC), de la cual, UNI Radio (la radio de la Universidad de la República) 
es miembro asociado. En esta reunión, fue recibida una delegación de la recientemente creada red de radios universitarias 
ecuatorianas que solicitó su integración a RRULAC, lo cual fue aceptado.
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Nota: Lic. Eliane Alderete
Fotografías: Srta. Andrea Salinas

Tratamiento de Reciclaje

La Facultad Politécnica de la Universidad Nacional de Asunción, a través de su Departamento de Bienestar Institucional y la 
Comisión Interna de Prevención de Accidente (CIPA), hizo entrega de 500 tubos fluorescentes, dentro del programa 
“Manejo adecuado, desecho y disposición final de pilas, baterías y otros dispositivos: tubos fluorescentes, focos 
económicos, etc.”

Estos tubos fluorescentes y pilas se depositaron en la Fundación Itá Enramada para su apropiado tratamiento de reciclaje.
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Nuevos funcionarios de la FP-UNA participaron de una charla informativa sobre la institución en la mañana del Lunes 07 de 
abril de 2014, en la Sala Posgrado 2. La actividad estuvo a cargo de la Lic. Ana Benítez de Guefos del Departamento de 
Bienestar Institucional y la Abg. Liz Cabañas del Departamento de Recursos Humanos.

Temas como la reseña histórica de la FP-UNA, misión, visión y valores institucionales fueron presentados a los presentes; 
además, se hizo una breve descripción del organigrama de la Facultad, los departamentos y directores. 

Posteriormente, se ofreció una breve explicación sobre cómo completar el formulario de la Declaración Jurada de Bienes, 
un documento que debe ser presentado por los funcionarios públicos y cuya obligatoriedad está contemplada en la 
Constitución Nacional.

Nota y Fotografías: María Elena Torres, División Prensa

Charla de Inducción
a Nuevos Funcionarios de la FP-UNA
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Nota y Fotografías: María Elena Torres (División Prensa)

Charla
“Ordenando las Prioridades”

En la mañana del Martes 08 de abril de 2014 se llevó a cabo en la FP-UNA la charla “Ordenando las prioridades”, dirigida a 
funcionarios y docentes de la misma. Estuvo a cargo del Lic. Marcos Vergara, Instructor de Liderazgo y Coach de la 
Fundación Buen Gobierno.

La exposición se inició con una reflexión acerca de nuestro manejo en la vida cotidiana, reflejo de la presión sobre lo que se 
debe hacer, sin dar un espacio para ordenar las ideas y planificar los pasos de acción. Luego, continuó con el análisis de un 
listado de prioridades necesarias para construir una visión positiva del futuro y se solicitó a los presentes seleccionar la que 
consideraban más importante para su vida.

La charla “Ordenando las prioridades” tuvo su cierre con la proyección del video “Descubriendo el Futuro: el poder de una 
visión”, cuyo contenido apunta a la importancia de la visión positiva del futuro, a la que considera “el arma más poderosa 
para generar cambios”.

Esta charla forma parte del Primer módulo “Cursos de capacitación para docentes y funcionarios de la FP-UNA, cuyo 
objetivo es “adoptar principios que favorezcan el desarrollo personal y laboral de los docentes y funcionarios de la FP-
UNA”. Fue organizada por los Departamentos de Bienestar Institucional y Recursos Humanos y la Coordinación de la 
Implementación del Modelo Estándar de Control Interno del Paraguay (MECIP) con el apoyo de la Fundación Buen 
Gobierno.
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En base a Convenios Generales de Movilidad e Intercambio Académico establecidos con una gran diversidad de 
instituciones científicas, culturales y de educación superior, tanto públicas y privadas, como nacionales e internacionales, la 
UNAM ha construido una sólida plataforma para la estrategia de internacionalización que promueve la movilidad de 
estudiantes y egresados de la misma. 

El miércoles 09 de abril de 2014, los estudiantes mexicanos de la UNAM (Universidad Nacional Autónoma de México) Karla 
Odette, Jesús Israel Vázquez Pérez y Francisco Dotor García estuvieron realizando una visita técnica en nuestra institución 
con el objetivo de enriquecer su formación, tuvieron la oportunidad de conocer culturas distintas y desarrollar valores.

Participaron de una entrevista en nuestra radio local Aranduka donde dieron más detalles sobre su tarea aquí en nuestro 
país y sobre todo en el Campus de la UNA. Posteriormente visitaron las instalaciones del Polideportivo y la Biblioteca de 
esta Casa de Estudios.

Nota y Fotografías: Lic. Liduvina Vega de Urizar (Departamento de Comunicación Estratégica)

Visita Técnica de Estudiantes
de la UNAM a la FP-UNA
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En la mañana del dia jueves 10 de Abril se llevó a cabo la Firma de Convenio Marco de Cooperación Reciproca entre la 
Facultad Politécnica de la Universidad Nacional de Asunción (FP-UNA) y el Rotary Club de San Lorenzo (RC).

En la ocasión, firmaron el acuerdo el Decano de la Facultad Politécnica de la Universidad Nacional de Asunción Prof. Lic. 
Abel Bernal Castillo, M.Sc. y la Presidenta del R.C. San Lorenzo Arq. Margarita Flecha. Asistieron Directores de 
Departamento, Directores de Carrera, Funcionarios de la Institución, la Secretaria de RC San Lorenzo Abog. María Inés 
Olmedo; la Presidenta del Comité de Relaciones Públicas Lic. Luz Martínez; el Presidente del Comité “Intercambio de 
Jóvenes” Ing. Andrés Ramírez; y otros distinguidos miembros del Rotary Club de San Lorenzo.

El Objetivo del Convenio Marco constituye facilitar la cooperación, el desarrollo científico y tecnológico, la formación y la 
capacitación de los recursos humanos, el asesoramiento e implementación de servicios y proyectos conjuntos en los 
ámbitos del desarrollo institucional del RC y la FP-UNA.

Del mismo modo, el alcance del presente Convenio de Cooperación abarcará prioritariamente los tópicos que se describen 
a continuación:
Ÿ La formación de recursos humanos y la transferencia de conocimientos técnico-científicos en las áreas de las tecnologías 

de la información y las comunicaciones.
Ÿ El desarrollo conjunto de programas de extensión universitaria, becas, pasantías, etc.
Ÿ El usufructo de instalaciones, servicios y equipamientos que poseen ambas Instituciones, para proyectos de interés 

común.
Ÿ El desarrollo de proyectos tecnológicos, educativos, culturales y de voluntariado, orientados al eficiente cumplimiento de 

la misión de ambas Instituciones.

Nota: Lic. Liduvina Vega de Urizar (Dpto. Comunicación Estratégica)
Fotografía: Ing. Sandra Cañete (Dpto. Comunicación Estratégica)

Firma del Convenio
Marco de Cooperación Recíproca
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Con el objetivo de iniciar conversaciones para un proyecto conjunto entre la FP-UNA y universidades mexicanas, se 
reunieron en la tarde del 11 de abril de 2014 el Decano de la Facultad Lic. Abel Bernal Castillo, M.Sc. y el Embajador de 
México en nuestro país Don Carlos Pujalte Piñeiro.

El encuentro tuvo lugar en la sede de la Embajada, donde también estuvieron presentes la Lic. Liduvina Vega, Directora del 
Departamento de Comunicación Estratégica de la FP-UNA y Don Roberto Peña Cid, de Asuntos Políticos y Económicos de 
la Embajada.

Durante la reunión, se analizó la posibilidad de realizar alianzas interinstitucionales para movilidad de profesores y 
estudiantes de grado y posgrado en distintas universidades importantes de dicho país.

Nota: María Elena Torres (División Prensa)
Fotografía: Gentileza de la Embajada de México

Representantes de la FP-UNA
en Embajada de México en Paraguay
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Nota: María Elena Torres (División Prensa)

10 años del Coro de la FP-UNA 
Entrevista al Maestro Manuel Cabral

El coro de la FP-UNA nació en mayo de 2004 con el objetivo de crear un espacio artístico dentro de la Facultad y propiciar el 
crecimiento musical dentro de la música coral del país. Actualmente, está integrado por 30 personas y es acompañado en 
sus presentaciones por la Orquesta de Cámara de la FP-UNA, creada en 2012 y conformada por estudiantes de la Facultad. 
El Maestro Manuel Cabral dirige el Coro y la Orquesta de Cámara. Su formación musical empezó a los 9 años, estudiando 
piano, teoría y solfeo; luego, Historia y Apreciación de la Música en la Escuela de Bellas Artes, dependiente de la UNA, en 
aquel entonces. En instituciones privadas, estudió dirección coral, orquestal y armonía. Fue pianista acompañante y director 
de coros renombrados. 

El Coro de la FP-UNA: un poco de historia
¿Cómo surgió la idea de la creación del Coro?
La idea surgió de la Prof. Lic. Soledad Ayala, Ms., Docente de la FP-UNA, y de un grupo de jóvenes universitarios de la Facultad para satisfacer sus 
actividades artísticas como parte de su formación integral como personas dentro de la sociedad en general.

La primera presentación pública del coro se realizó en el Aula Magna de la Facultad con mucho éxito. Los primeros repertorios trabajados consistieron en 
guaranias, polkas, baladas y otros ritmos populares. Desde el 2008, se amplía el repertorio con obras de carácter universal de compositores como 
Beethoven, Verdi, Boyce, Offenbach, entre otros.

¿En qué eventos y competencias se presentaron?
El coro de la FP-UNA se presentó en varios escenarios como el Tom Jobin de la Embajada Brasilera, el Juan de Zalazar de la Embajada Española, el 
Polideportivo de la Universidad Americana, el Teatro Municipal, entre otros. En 2012, se presentó junto a otros, en el teatro del Banco Central y, en 2013, 
en dos conciertos en la Catedral Metropolitana, acompañados por la Orquesta Sinfónica Nacional.

El grupo participó en competencias como los Pre Festivales Folklóricos “Aranduka” de la FP-UNA, dentro de la ETyC, y los Festivales del “Takuare’e”, en 
donde siempre obtuvo el primer premio. Cabe mencionar que, en este último, en 2007 se obtuvo, además, el Premio Revelación por la calificación con el 
máximo puntaje del Festival (100 puntos).

El coro también se presentó en escenarios internacionales. Así, en enero de 2008, actuó en el Festival Nacional del Malambo, en Laborde, Córdoba, 
Argentina, en representación del Paraguay, como ganador del Festival del Takuare’e. En 2011, se presentó en las ciudades de Young y Fran Bentos, de la 
República Oriental del Uruguay.

Más allá de los premios
¿Qué otros logros del coro observa?
Luego de 2 años de la creación del Coro Polifónico, se formaron solistas de canto e instrumental, dúos, tríos, conjunto instrumental folklórico y rockero, que 
también participaron en varios festivales y obtuvieron primeros premios. Fue importante la creación de la Orquesta de Cámara formada por estudiantes de 
la Facultad. Se tuvo apoyo de los directivos principales, quienes adquirieron los instrumentos necesarios.

El festejo por los 10 años
¿Cuáles son las actividades previstas para celebrar los 10 años del Coro?
Estamos preparando nuevos repertorios de carácter universal, donde participarán el Coro y la Orquesta. Para el 29 de abril de 2014 tuvimos pensado 
presentarnos en el Anfiteatro de la FP-UNA en conmemoración de los 35 años de fundación de la Facultad y de los 10 años del Coro. Por otra parte, los 
grupos artísticos de la FP-UNA participarán en el concierto que la Dirección de Extensión General Universitaria de la UNA ofrecerá su Salón Auditorio el 30 
de mayo próximo.
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Recientemente, fue lanzado el material “El control de tabaquismo, un modelo de Medicina Preventiva basada en la 
evidencia” de Víctor San Martín. Contó con la colaboración de varios especialistas, entre ellos, el Dr. Raúl Rivarola 
Estigarribia, Odontólogo, funcionario del Departamento de Bienestar Institucional de la FP-UNA, donde presta atención 
odontológica integral a funcionarios y docentes.

El autor del libro 
El Dr. Víctor San Martín es Médico Cirujano, egresado de la Facultad de Ciencias Médicas de la UNA (FCM-UNA); 
Especialista en Neumología, Prof. Asistente en la Cátedra de Neumología y Jefe del Departamento de Apoyo a la 
Comunidad Académica de la Dirección Académica de la FCM-UNA. Es, además, Miembro de la Sociedad Española de 
Patología Respiratorio (SEPAR).

- ¿Cómo surgió la oportunidad de colaborar con la elaboración del libro del Dr. Víctor San Martín? 
Nos conocimos cursando la Maestría en Salud Pública en el Instituto Nacional de Salud. Habíamos realizado varios trabajos 
grupales juntos, de donde surge una buena amistad (año 2010). En ese entonces, me comentó la intención de publicar un 
libro con mi colaboración, lo que acepto con gusto.

La publicación
- ¿De qué trata el capítulo de su autoría “La salud bucodental y el fumador”? 
Trata de cómo el tabaco, el hábito de fumar, afecta la salud oral del 
paciente. Cita algunas patologías más comunes.

- ¿Cuál es el motivo que impulsó la idea de escribir acerca de este 
tema? Una vez que surgió la idea y propuesta del Dr. San Martín, 
investigando me di cuenta de que existían poquísimos trabajos que 
mencionan al tabaco o el hábito de fumar en nuestro país.

- En nuestro país, los odontólogos, ¿están preparados para tratar a 
pacientes fumadores? Solo puedo referirme a los odontólogos 
egresados de la UNA, ya que formo parte del Plantel Docente y 
conozco la formación de los egresados de esa casa de estudios, y tengo 
la certeza de que están preparados para ello.

- ¿Por qué (el común de las personas) sabemos tan poco sobre la relación 
entre el tabaquismo y la salud bucodental? 
Tal vez esto se deba a la poca información que se difunde sobre 
el tema; pero también puede ser el desinterés por parte 
de las personas fumadoras. Además, existe un alto 
índice de adolescentes fumadores, un grupo etario 
en donde no existe una costumbre lectora.

Nota y Fotografía: María Elena Torres (División Prensa)

Entrevista al Dr. Raúl Rivarola Estigarribia, 
Odontólogo de la FP-UNA
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Nota: María Elena Torres (División Prensa)

Encuentro con el Co-creador
de la Red de la Innovación

para el Desarrollo Internacional (IDIN)

Docentes e investigadores de la FP-UNA estuvieron invitados a una reunión con el Prof. Dr. José Oscar Mur- Miranda del 
Olin College of Engineering que se llevó a cabo en la tarde del Martes del 22 de abril de 2014 a las 15:00 en la Sala de 
Posgrado 2. 

Mur-Miranda es experto en Electrónica y Sistemas de Energía Eléctrica; cuenta con una amplia experiencia en la enseñanza 
y el desarrollo de cursos que abarcan la electrónica, teoría de sistemas lineales y electromecánica con énfasis en conexiones 
interdisciplinarias.

El encuentro es organizado por la Dirección de Investigación, Posgrado y Extensión y la Embajada de los Estados Unidos de 
América en Paraguay con el objetivo de generar un espacio de diálogo para posibles trabajos conjuntos.

La Red de la Innovación para el Desarrollo Internacional (IDIN), un consorcio internacional de universidades respaldados por 
la Agencia para el Desarrollo Internacional de los EEUU (USAID) que busca establecer y alimentar una red mundial de 
innovadores locales que utilizan tecnología para resolver problemas que enfrentan las personas que viven en pobreza. 
Como mentor y organizador de la Cumbre Internacional de Diseño para el Desarrollo (IDDS), ofrece apoyo técnico a través 
del mundo en el uso del diseño y la co-creación para enfrentar necesidades en desarrollo internacional, con especial 
enfoque en electrónica y sistemas inteligentes.
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El 24 de abril de 2014 se realizó la charla de concienciación para Docentes, Funcionarios y Estudiantes sobre la Accesibilidad 
a Personas con Discapacidad en la Universidad Nacional de Asunción y el Servicio que brinda la UNA-I, la manera de 
acceder al servicio y otras informaciones.

La actividad estuvo a cargo de la Lic. Vicky Codas, encargada del Centro de Atención. La misma realizó una breve reseña de 
cómo surge el programa de la UNA-I, cuáles son los objetivos de la misma. También explicó cuáles son las barreras físicas y 
las barreras aptitudinales, en qué consiste las adecuaciones edilicias y las adecuaciones metodológicas que se deberían 
utilizar con las Personas con Discapacidad (PcD).

Participaron de esta charla funcionarios pertenecientes a los Departamentos de: Informática, Académico, Administrativo, 
Aseo y Limpieza, DECI, DEE, Emprendedorismo, Comunicación Estratégica, Bienestar Institucional y Secretaría General.

La Lic. Codas hizo mención de la realización de un curso a distancia de metodología para docentes y funcionarios que 
trabajan con PcD, donde se dará instrucción de cómo elaborar materiales didácticos y el uso de las tecnologías.

Nota: Lic. Ana de Guefos (Departamento de Bienestar Institucional)
Fotografías: Lic. Eliane Alderete (Departamento de Bienestar Institucional)

Charla UNA-I
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La FP-UNA y Mobile Cash Paraguay S.A. firmaron, en la tarde del 25 de abril de 2014, un acuerdo para la prestación de 
servicios de transmisión electrónica de datos, lo cual permitirá el acceso a un menú interactivo dentro de teléfonos móviles 
conectados a la red de Telefonía Celular del Paraguay S.A. (TIGO). Suscribieron el convenio el Prof. Lic. Abel Bernal Castillo, 
M.Sc., Decano de la Facultad por esta institución y Gabriel Cosp, Gerente de Mobile Cash Paraguay S.A. y Carlos Díaz, en 
carácter de apoderado de la mencionada Empresa.

En virtud del documento firmado, entre otros puntos se establece cuanto sigue: “los usuarios de la Facultad accederán al 
servicio mediante una interfaz socket que se levantará sobre una red virtual encriptada (…), la empresa proporcionará a la 
FP-UNA “un adecuado soporte técnico del servicio” (…), “el precio del servicio prestado será cobrado simultáneamente y 
en línea a los usuarios y consistirá en un 2% (IVA incluido) sobre los pagos que realicen a la Facultad a través de la 
herramienta propia de Mobile Cash”.

Luego del acto protocolar, que tuvo lugar en la Sala Posgrado 2, el Decano de la FP-UNA se dirigió a los presentes para 
mencionar los beneficios que la comunidad educativa tendrá a partir de ahora a través de la mencionada empresa de 
telefonía. Seguidamente, Gabriel Cosp de TIGO, hizo lo propio, manifestando a la vez, los deseos de continuar estrechando 
vínculos con la Facultad.

Nota: María Elena Torres (División Prensa)
Fotografía: René Rodríguez Lugo (Departamento de Comunicación Estratégica)

Firma de Acuerdo
FP-UNA y Mobile Cash Paraguay S.A.
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Nota: Lic. Eliane Alderete (Departamento de Comunicación Estratégica)
Fotografías: Gentileza del Departamento de Psicología

Taller de Hábitos de Estudio

En la tarde del lunes 21 y viernes 25 de abril de 2014 tuvo lugar el taller de hábitos de estudio desarrollado por la Lic. Mariel 
Motta. En total participaron 11 estudiantes de pregrado.  

Los hábitos de estudio son el mejor y más potente predictor del éxito académico, mucho más que el nivel de inteligencia o 
de memoria.

Conocer y entrenarse en hábitos de estudio que potencien y faciliten la habilidad para aprender, son pasos clave para sacar 
el máximo provecho y conseguir el mejor rendimiento en los años de formación académica.

Tanto los hábitos como las actitudes tienden a estar encerrados en el método de estudio que posee cada persona. Así, 
entendemos el hábito como la facilidad adquirida para su ejecución mediante el entrenamiento en las diversas actividades 
que implica.
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Ignacio Andrés Villamayor Benítez llevó a cabo la defensa pública de su trabajo de fin de grado denominado “Sistema de 
medición y monitoreo del nivel de agua para navegación fluvial". Esta presentación fue realizada con el fin de cumplir un 
requisito para obtener el título de Ingeniero en Electrónica (IEK) con énfasis en Teleprocesamiento de la Información. 

La investigación, realizada con la orientación de los Profesores Ingenieros Carlos Penayo, Oscar Machuca, Oscar Chávez y 
Norma Silva, se llevó a cabo en el Puerto Itá Enramada de la Ciudad de Asunción, entre los meses de mayo de 2012 y junio 
del 2013. El sistema cuenta con sensores de medición que recogen la información sobre el nivel de profundidad del agua, en 
este caso del Río Paraguay.

La mesa examinadora estuvo conformada por los profesores: Lic. Abel Bernal Castillo, M.Sc., Decano de la FP-UNA; Ing. 
Teodoro Salas, Vice Decano; Dra. Miki Saito; Ing. Mirta Benítez de Navarro; Ing. Héctor Ramírez; Ing. Fabián Cáceres 
Cadogan; Ing. Héctor Arce; Ing. Jacinto Argüello; Dr. Diego Pinto; Dr. Hugo Checo; Lic. Soledad Ayala, Ms.; y el Ing. César 
Duarte, MBA., Director de la Carrera de IEK. La defensa pública tuvo lugar en el Aula Magna de la FP-UNA el martes 29 de 
abril pasado.

Nota: María Elena Torres (División Prensa)
Fotografía: 

Presentación Pública
de Trabajo de Fin de Grado II
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Como cada 30 de abril, se realizó el tradicional encuentro de confraternidad entre profesores, funcionarios y amigos de la 
FP-UNA para conmemorar el Día del Maestro y del Trabajador.

El mismo tuvo un primer encuentro general de funcionarios en el Aula Magna de la FP-UNA donde el Sr. Decano Prof. Lic. 
Abel Bernal Castillo, M.Sc. se dirigió a los presentes recalcando la importancia del trabajo, la camaradería, la 
responsabilidad y el sentido de pertenencia que caracteriza a todos los miembros de la Facultad Politécnica de la UNA.

Resaltó como nunca la gran participación de la familia de la casa de estudios, y del mismo modo, se hizo entrega de un 
presente a cada uno de ellos.

Al final de la reunión, disfrutaron todos juntos de un delicioso almuerzo y sorteos entre todos los presentes.

Nota: Prof. Lic. Liduvina Vega de Urizar (Departamento de Comunicación Estratégica)
Fotografías: Ing. Rodrigo Mendoza y René Rodríguez Lugo (Departamento de Comunicación Estratégica)

Festejo del Día del Maestro
y del Trabajador
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